

## UCD SE ROMPE

El día 14, en lo que ha sido considerado un escenario ya histórico, las cañadas del Teide (Tenerife), el alumbramiento de la Junta de Canarias estuvo a punto de ser pospuesto para otro día. No por culpa, en principio, del PSOE, del PSPC, del PCE, la AP, la Asamblea Majorera o el mismo senador por designación real, sino, una vez más por los diputados y senadores de UCD.

**E**n esta ocasión tuvieron la virtud de no esconder las palabras y decir las cosas por su nombre. "El PSOE se ha prestado a un juego indigno", fue la frase acusadora con que el portavoz de un sector de UCD compuestos por nueve parlamentarios (entre ellos, dos altos cargos en el Gobierno de Suárez, Fernando Bergasa y Bravo de Laguna), desvelaría irritado su sentimiento de traición por parte del resto de sus compañeros al pactar éstos, presuntamente, con la oposición. Eso, que se dijo en rueda de prensa, no es lo más importante: al parecer, alguien se encargará desde Madrid de que en Canarias, en el propio centro, ruedan cabezas. "Hoy hemos asistido de nuevo al nepotismo y al caciquismo en Canarias", diría hasta el secretario general de UCD en la provincia de Las Palmas, Antonio Márquez, cuando ya la Junta de Canarias había sido creada y sus miembros elegidos con la exclusión de varios nombres importantes del centro insular (entre ellos, los citados Bergasa, De Laguna y el arquitecto Rubens Henríquez). De esta manera explicaría el señor Bravo de Laguna el origen de un escándalo que casi dura toda una jornada "en vivo" y que ha debido tener gravísimas repercusiones posteriores, entre bambalinas, en este irreconciliable UCD canario: "Habíamos pactado con los demás partidos (PCE, PSPC y AP) su incorporación a la Junta de Canarias. Pero se hizo constar que en la Junta figurarían todos los parlamentarios. Pese a todo, un sector de UCD se salta nuestras propias reglas internas y pacta, a su vez, con el PSOE la eliminación, por votación, de varios parlamentarios". Esta faena entre dos facciones de UCD sería interpretada por algunos como "la derrota del olartismo", aludiendo de este modo a los hombres de influencia en el archipiélago del consejero presidencial Lorenzo Olarte Cullen. Con otras palabras, el sena-

dor por Gran Canaria, Fernando Jiménez, prefirió decir, antes de retirarse de la mesa junto a otros tres parlamentarios ucedistas: "Acaba de producirse la escisión de un partido. Lo que podría haber sido un hecho histórico puede convertirse en un suceso histórico". Pero la Junta de Canarias tuvo su parto al fin, y su consejo permanente (o gobierno canario) también quedó formado con las carteras distribuidas (si bien AP, PCE y PSPC, que sólo tienen un miembro en el órgano preautonómico, se han tenido que quejar por no haberles sido asignada ninguna). Incluso puede decirse que los parlamentarios fueron capaces de nombrar a su presidente en la Junta de Canarias. Este cargo, que finalmente recayó en el diputado centrista por Tenerife Alfonso Soriano (hasta ayer, secretario general técnico del Ministerio de Garrigues Walker), tampoco había logrado poner de acuerdo previamente a los miembros de UCD, y para algunos debió corresponder al catedrático de Química Orgánica de la Universidad de La Laguna y senador real Antonio González. Jerónimo Saavedra, diputado del PSOE, fue elegido vicepresidente. Por si las aguas estaban poco removidas, ahora resulta que tras el escrutinio de la Junta no ha faltado a la cita la ya legendaria rivalidad regional, que en el 77 cumpliera sus cincuenta años de supervivencia después de que Primo de Rivera tuviera en 1927 la "feliz idea" de partir la región en dos provincias, y otros, aún más sabios, de crear el apetito de la cizaña. Por eso a nadie extrañe que ya se haya escrito en la prensa de Las Palmas que lo que se ha creado ha sido una "Junta de Tenerife". Flaco favor le han hecho a Suárez sus propios correligionarios canarios ante su visita al archipiélago a partir del día 20, fecha que obedece ya a un aplazamiento y que ahora puede haberse visto también alterada. ■ GRUPO MARTIN-CARMELO.



En Madrid, Tarradellas y el senador Benet por fin se abrazaron en presencia de Joan Reventós.

### Cataluña

## TERMINO EL "ENCIERRO" DE TARRADELLAS

Al revés de lo que acostumbra a suceder en los conflictos laborales, el "encierro" en Madrid que ha protagonizado durante quince días el presidente de la Generalitat, Josep Tarradellas, terminó con flores, cohetes, champaña y matasuegras.

**F**LORES las que el anciano presidente catalán le tiró al joven-Suárez —"lo que ha hecho este hombre no lo hizo Azaña"—; para cohetes y fuegos de artificio, la vaguedad de la declaración conjunta presentada como algo trascendental sin que hasta el momento se alcance a determinar qué significará en la práctica eso de la "tutela de los Ayuntamientos por parte de la Generalitat", o bien qué puede salir en realidad de "la conveniencia de que durante esta etapa provisional el presidente de la Generalitat celebre reuniones con los gobernadores civiles de las cuatro provincias catalanas a efectos de una mayor coordinación". En cuanto al champaña se acordó que Landelino Lavilla lo llevaría personalmente a Barcelona a la hora de presidir una reunión de la comisión mixta de traspaso, que siquiera sea por lo de jugar en casa tenía pronóstico favorable, y matasuegras es lo que han empleado algunos bienintencionados abogados del diablo para sugerir desde la penumbra a los informadores que hay más ruido que nueces.

Cuanto menos, eso habrá que reconocerlo, los catalanes han logrado dar una sensación de unidad durante estas dos semanas de ocupación de todos los despachos, Ministerios, Cámaras parlamentarias, velatorio de Largo Caballero, palcos de Santiago Bernabéu, hoteles, periódicos y restaurantes. En Barcelona quedaron las diferencias sobre la política a seguir en esta difícil etapa preautonómica y en Madrid ha logrado formarse una inmensa pifa de catalanes para arrancar alguna concesión.

Tres semanas antes de la Diada de Sant Jordi, en la que se espera

otro millón de catalanes en la calle en búsqueda del estatuto que les fue arrebatado en el 39, la Entesa jugó fuerte en el Senado por boca de su alma y portavoz Josep Benet, interrogando al Gobierno sobre si realmente disponía o no de una política definida respecto a las preautonomías y en particular a la catalana; los líderes de los partidos palfíticos catalanes han movillado en Madrid a sus íntimos amigos hasta que no ha faltado un solo hombre ilustre por saludar o ser saludado por Tarradellas y, entre tanto, los periódicos de Barcelona han enviado una coraza de informadores para el ilustre visitante. Toda esa unidad positivamente demostrada ha tenido su máxima expresión en un abrazo y un desplazamiento en coche: la entrada de Benet en los brazos de Tarradellas cuando fue desde el Senado al hotel Palas a buscarlo con un coche de la Cámara Alta y el trayecto que ambos cubrieron de regreso al Senado conversando amigablemente en el coche oficial del presidente de la Generalitat.

Unanimidad la ha habido, pues, a la hora de exigir al Gobierno de Madrid algo más que buenas palabras. Sin embargo, la unanimidad ha quedado congelada a la espera de lo que significará en plata-plata o poder-plata todo lo que Tarradellas ha obtenido en Madrid y donde encuentra el fondo de todo su alboroto.

Nadie se atreve por el momento a disparar los matasuegras en público como reacción al triunfalismo de las declaraciones del primer momento relativas a la gran victoria para Catalunya y el Gobierno Suárez que ha representado este viaje. El diario Avui, único que se edita en ▶

# GG

## Colección Punto y Línea

### Novedades Abril

Paula de Oliveira/  
Francesco Marconi  
**Política y proyecto**  
Una experiencia de base  
en Portugal

Evelina Tarroni et al.  
**Comunicación de  
masas**  
Perspectivas y métodos

#### Últimos títulos publicados

Nikolai Tarabukin  
**El último cuadro**  
Ptas. 260,-

Liselotte y O. M. Ungers  
**Comunas en el Nuevo Mundo:  
1740-1971**  
Ptas. 240,-

Yona Friedman  
**Utopías realizables**  
Ptas. 180,-

Giancarlo Marmorì  
**Iconografía femenina  
y publicidad**  
Ptas. 200,-

Franco Pecori  
**Cine, forma y método**  
Ptas. 200,-

George Grosz  
**El rostro de la clase dominante  
&  
¡Ajustaremos cuentas!**  
Ptas. 220,-

Filiberto Menna  
**La opción analítica en el arte  
moderno**  
Ptas. 240,-

## Colección Comunicación Visual

#### Últimos títulos publicados

Marcel Duchamp  
**Escritos. Duchamp du signe**

Gui Bonslepe  
**Teoría y práctica del diseño  
industrial**

Alberto Abruzzese  
**La imagen filmica**

**Editorial  
Gustavo Gili, S.A.**

lengua catalana y que se considera en algunos sectores como portavoz oficioso de la Generalitat, lanzó las campanas al vuelo el domingo hablando en un editorial de que las conversaciones en Madrid habían llevado de "Gobierno a Gobierno", expresión que se ha considerado excesivamente alegre en algunos sectores porque de uno a otro Gobierno conversante está por en medio precisamente todo lo que debe tener un Gobierno. Cierto es que ha habido una negociación tenaz, una unidad como apoyo y una extraordinaria buena voluntad, pero para hablar de "Gobierno a Gobierno" falta todavía mucho.

### Una rueda de UCD o una rueda de Pujol

Peridís ha dibujado a Tarradellas regresando a Catalunya montado en una rueda de UCD y advirtiendo que volverá próximamente a por la otra. Con ello se expresa de forma directa que podría existir una coincidencia con la Moncloa en la necesidad de cambiar el signo de los resultados del 15 de junio que pintaron excesivamente de rojo el mapa electoral catalán, por la vía de la UCD o mejor de la Unió del Centre Català recientemente aparecida. Esa es una opinión que mantiene algunos sectores.

Otros, sin embargo, piensan que el frenaje de la izquierda lo apro-

baría mejor Tarradellas con el partido pujolista como paracaídas en la cola del tren político catalán. Jordi Pujol juró en público el sábado con ocasión del Congreso de CDC, que no hay nada de una inmediata entrada en el Gobierno, pero en algunos ambientes políticos se señala que una amplia operación estaría en marcha entre bastidores con el objetivo central de convertir a CDC y sus aliados en la primera fuerza electoral de Catalunya tras las elecciones municipales.

Esa operación contemplaría la posibilidad de que Roca o Trías Fargas o los dos dispusieran de una cartera en Madrid mientras que Pujol quedaba al mando de la política catalana, que es en el fondo lo que más le interesa a través del futuro Partit Nacionalista Català, en el que convergerán o se federarán los democristianos de Cañellas y la Esquerpa Republicana de Heribert Barrera. El tercer punto de esa compleja operación mostraría a Socias Humbert, aunque fuese como independiente, en la cabeza de la candidatura del centro izquierda a la alcaldía barcelonesa, puesto clave en Catalunya después del de presidente de la Generalitat. Desde el primero hasta el tercer elemento de esa operación se desmiente varias veces por día como es de imaginar. Pero ya se sabe que hoy día es preferible que cada cual le conceda la credibilidad que considere necesaria. Ese es el rumor. ■ MANUEL CAMPO VIDAL

### País Valenciano

## POR EL CONSELL A LA AUTONOMIA

El País Valenciano ya tiene su Consell, sus doce consellers (cinco del PSOE, cuatro de UCD y tres del PCPV, PSP y AP), y su presidente, el socialista Albiñana.

**E**l proceso de negociaciones ha tenido sus disidencias. Por primera vez abandonaban una sesión tres parlamentarios de UCD, Ortí Bordás, Beltrán y Farnós, por desacuerdo con la elección de los consellers de su provincia, Castellón. Salleron diagnosticando que el Consell nacía gravemente lesionado. Entre el público los comentarios fueron directos: "la primera vez que Ortí Bordás asiste al Plenari y tiene la desfachatez de abandonarlo denunciando que lo están haciendo muy mal".

Así quedaba patente el origen de estos centristas recién llegados, especialmente Ortí Bordás, que en las elecciones de junio representó a los

centros anti-UCD movidos por determinado miembro del entonces Gobierno, con el fin de dar perma-

nencia política a los falangistas de cuarenta años. En Valencia la candidatura de Anepa-Centro Popular también hizo de las suyas. Pero mientras en Castellón, por razón de su escasa concienciación política, salía Ortí Bordás con manejos caciquiles, en Valencia la derrota fue la respuesta popular. Ahora, sin embargo, este franquista actúa desde las filas de UCD, pero en Madrid, porque en Castellón no desean tenerle ni sus compañeros centristas ni sus oponentes. También salían a la luz de nuevo las divergencias entre los parlamentarios procedentes del extinguido Partido Popular, a la derecha de UCD, al menos en la política valenciana, y los liberales de Garrigues y Muñoz Peirats. UCD-Valencia había difundido sus candidatos a consellers, el economista Javier Aguirre, y el exportador de frutas Leonardo Ramón, con las reticencias de este sector que apoyaba nombres como Salvador Castellano, presidente de la Junta de Obras del Puerto, y Alvaro Noguera, destacado empresario. Sólo hubo que esperar al Plenari para comprobar que las reticencias iban a jugar a fondo. El liberal Burguara, con el apoyo del socialista Antonio Sotillo, hizo frente común a Emilio Attard y Pin al debatirse el sistema de elección. Los disidentes del Plenari, por discrepancia con el sistema empleado, sacaron las últimas consecuencias de este peloteo de los liberales contra los "papos" argumentando que el PSOE había interferido en la no elección de Enrique Beltrán al presionar por su candidato Ferrán Vidal, conseller de Interior, que aunque castellanense vive habitualmente en Valencia. Suerte que gracias al buen oficio del muy posible asesor del presidente, Manuel Broseta, la disidencia no se extendió a UCD-Valencia y los liberales guardaron de nuevo sus candidatos para apoyar a Leonardo Ramón. "Los partidos mayoritarios han dado pruebas suficientes de que no saben negociar",



El presidente del consell valenciano, Albiñana (izquierda), del PSOE, con su futuro asesor y presidente de la comisión de transferencias, Manuel Broseta.